

## **Presentación del dossier “Las potencias medias ante el ascenso de China”**

El 30 de mayo de 2019 se llevó a cabo el Seminario “Estrategias de las Potencias Medias frente al Ascenso de la República China” en el marco de una actividad organizada por el Centro de Estudios Internacionales del Departamento de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencias Sociales de la Pontificia Universidad Católica Argentina. Durante el seminario, académicos locales y extranjeros discutieron sobre el impacto del ascenso de China para las potencias medias.

Esta nueva edición de “Colección” recoge una parte importante de los argumentos, debates y discusiones que se llevaron a cabo a lo largo de la jornada académica. El dossier, centrado en cómo las potencias de poder medio han reaccionado frente a la expansión de la presencia china, reviste una triple utilidad: teórica, empírica y metodológica.

En primer lugar, contribuye con el conocimiento de la conducta del gigante asiático ante actores en principio “neutros”, es decir aquellos que por su peso específico no están llamados a alinearse detrás de (ni confrontar con) Beijing. El caso del ascenso de la República Popular China (en adelante RPCh) junto con las crecientes presiones de Estados Unidos permiten verificar la evolución de las potencias medias en un conexto post-hegemónico. En segundo lugar, esta edición ilustra empíricamente sobre las reacciones de Brasil, Australia e Indonesia ante la irrupción de China. Por último, la edición presenta un conjunto de ensayos que utilizaron el estudio de caso como metodología de investigación. Tomando en cuenta su utilidad, el desarrollo de los artículos resulta un aporte a los estudios de política exterior comparada y la literatura sobre potencias medias.

A tales efectos, el artículo “Inversiones chinas en Brasil: evolución, tendencias y preocupaciones” presenta la situación de Brasil como el principal receptor de IDE china en América Latina y actor central de la estrategia de Beijing en pos de la seguridad alimentaria y energética de la RPCh. El texto incorpora como variable la preocupación que la adquisición de infraestructura crítica y tecnología sensitiva por parte de China ha generado en los principales centros de poder occidentales, a la luz de los riesgos que la misma podría traer aparejada a la seguridad nacional.

Este trabajo incluye el análisis de los mecanismos de control de la IDE en Occidente, destacando la existencia de parámetros basados no sólo en evaluaciones realistas, sino también en intereses geopolíticos, presentando la situación de Brasil en la materia. El autor concluye con una estimulante reflexión sobre cómo Brasilia se desenvuelve entre una retórica nacionalista y el acomodamiento pragmático.

Luego, el artículo “La evolución de la gran estrategia china y su impacto en las relaciones con América Latina” brinda un abordaje desde la macro política internacional, que comprende cómo fue transformándose la estrategia externa de la RPCh a partir de Deng Xiaoping y cómo dicha transformación incidió en el desarrollo de los lazos con el subcontinente.

El texto brinda una caracterización de la gran estrategia china entre 1978 y la actualidad, abordando cada ámbito que priorizó Beijing en sus vínculos bilaterales: reconocimiento diplomático, intercambio comercial, cooperación en organizaciones intergubernamentales, intercambios culturales, educativos y científicos, cooperación en defensa, etc.

El análisis del autor no sólo reconoce la incidencia de factores internos en los cambios de la estrategia externa de la RPCh (como los hechos de la Plaza Tian’anmen de 1989 o el boom económico de la década de 1990), sino también la influencia de factores sistémicos (como el colapso de la Unión Soviética y el advenimiento de un escenario unipolar).

En las conclusiones se brindan algunas sugerentes reflexiones sobre el perfil de la política exterior china durante el segundo mandato de Xi Jinping y el papel que le tocará jugar a América Latina en un escenario de puja hegemónica global.

A continuación, el artículo “China, un dilema de política exterior irresuelto para Australia” refleja las vicisitudes que han generado a Canberra la irrupción de la RPCh como principal socio comercial y una de las principales fuentes de IDE a la vez que actor con injerencia en asuntos políticos de la isla-continente.

El análisis abarca el impacto de los factores externo (v.g. EE.UU., impulsor de la aún vigente alianza de defensa bilateral) e interno (v.g. los partidos políticos dominantes -Laborista y Liberal/Nacional-). El autor concluye con algunas indicaciones acertadas sobre las enseñanzas que presenta la experiencia australiana a América Latina, en virtud de la

coyuntura que ambos actores atraviesan de exigencias económicas y estratégicas.

Finalmente, el artículo “Las estrategias de Indonesia frente al ascenso de China” pone el énfasis en la respuesta del presidente Joko Widodo (2014-hoy) en el ámbito marítimo. Se desarrolla la visión del jefe de Estado indonesio a favor de convertir al país en potencia marítima, paso intermedio para su aspirada transformación en “pivote marítimo global”. Para el autor, la estrategia de Indonesia no ha sido competir o confrontar con la RPCh, sino más bien adecuarse a y complementarse con la proyección de Beijing en la región.

Los invitamos a disfrutar de la lectura de esta nueva edición de “Colección”, la cual por todo lo antedicho y el contexto de puja hegemónica global, constituye una obra de actualidad y valor académico.

Coordinadores del dossier:

**Dr. Jorge Malena** — Coordinador del Programa Ejecutivo sobre China contemporánea y profesor de Historia de las Relaciones Internacionales (UCA)

**Dr. Ariel González Levaggi** — Secretario Ejecutivo del Centro de Estudios Internacionales, Departamento de Ciencias Políticas y Relaciones Internacionales, Facultad de Ciencias Sociales (UCA)